

Rafael Gamba y José Miguel Gamba, *Curso elemental de filosofía*, Madrid, Guillermo Escolar, 2022, 400 pp.

Rafael Gamba, inolvidable colaborador de estas páginas, fue un filósofo profundo dotado de una extraordinaria capacidad pedagógica. Desde el ángulo histórico, su *Historia sencilla de la Filosofía*, que va por la 31ª edición, con setenta mil ejemplares vendidos, se ha convertido en un clásico. Desde el punto de vista sistemático, su *Curso elemental de Filosofía* conoció 17 ediciones desde 1957 hasta 1975, pero desde entonces no se había reeditado como tal, pues se trataba de un manual de Bachillerato que, consiguientemente, siguió la suerte del programa oficial para el que fue compuesto. Sin embargo, a fines de los años noventa, su hijo José Miguel, también querido amigo y colaborador, recibió el encargo de poner al día el libro, adaptándolo a los planes de estudios a la sazón vigentes, cosa que completó bajo la dirección de su padre, sin que a la muerte de éste –quien autorizó el resultado– se hubiera publicado. Cosa que tiene lugar ahora, con algunas correcciones y añadidos más, amén de una serie de ejercicios al fin de cada elección. Todo lo que explica el profesor José Miguel Gamba, catedrático jubilado de Lógica de la Universidad Complutense amén de Catedrático de Instituto de Filosofía, en la nota preliminar que abre el volumen.

Con gran finura aprovecha la misma para recordar lo que figuraba en las ediciones anteriores. Rafael Gamba veía su libro como «un esfuerzo por hacer asequible, interesante y provechosa la enseñanza de la Filosofía en los estudios de Bachillerato con el fin de proporcionar al alumno una serie de conceptos y distinciones básicos que deparen claridad a su mente y a su lenguaje; el de preservar su espíritu de la incoherencia y de la dispersión, situándolo en un mundo ordenado de ideas y valores en el que pueda relacionar entre sí sus anteriores conocimientos de la realidad y sus tomas de posición ante la vida». En las circunstancias actuales, comenta José Miguel Gamba, «cuando el pensamiento clásico ha caído en el olvido y buena parte del estamento clerical desconoce la filosofía que estuvo al servicio de la Teología durante dos mil años, este curso puede resultar útil no solo a los alumnos de grado medio, sino a cualquier católico intrigado por la concepción cristiana del mundo». Y es que, añadía Rafael Gamba, «parece indudable que, si la Filosofía ha de ser esclarecedora del saber y orientadora del espíritu, ha de estar anclada en una concepción religiosa del mundo y de la vida, sin la cual caería en la esterilidad

del problematismo y de la crítica. Tal parece ser la quiebra de los estudios filosóficos de grado medio en aquellos países cuya mentalidad ambiente no está inspirada por una fe religiosa de común aceptación. La gran tradición católica en que se asientan la cultura y la mentalidad básica de nuestro pueblo ha sido, en la intención del autor, el principio normativo e inspirador para que estas páginas sirvan al alumno de orientación y de guía en la formación armónica de su cultura y de sus creencias. Objetivo este que aparece aún más necesario en este último lustro, en el que vemos extenderse en nuestra civilización occidental una amenazadora anarquía de las ideas, las creencias y las conductas». A lo que José Miguel Gamba apostilla: «Si en los sesenta el autor databa pocos años antes el comienzo de la amenaza que hoy impera casi universalmente, se hace patente la conveniencia de ofrecer, dentro de los límites elementales y pedagógicos, una obra como esta para ordenar el pensamiento y encauzar la propia vida a espaldas del marasmo cultural y religioso en que vivimos».

Debemos celebrar la reedición de este manual, que tanto dice de las cualidades que adornaron a Rafael Gamba y que tan necesario es, en efecto, para nuestros tiempos. También dice mucho esta edición de las cualidades su hijo, el profesor José Miguel Gamba, poniéndolo primorosamente revisado a disposición de los lectores de hoy.

Juan CAYÓN

Frederick D. Wilhelmsen, *La estructura paradójica de la existencia*, Madrid, Dykinson, 2023, 202 pp.

En este año de 2023 se cumplen los cien años del nacimiento del filósofo estadounidense, profundamente hispanizado, Frederick D. Wilhelmsen. Colaborador de *Verbo* y amigo de Juan Vallet de Goytisolo y Francisco Elías de Tejada, fue uno de los fundadores de la Organización de Iusnaturalistas Hispánicos Felipe II, matriz del actual Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II. En el seno del verdadero tradicionalismo español nunca se ha olvidado su figura, de manera que su amigo más joven, el profesor Miguel Ayuso, no sólo le ha dedicado un estudio en la revista *Fuego y Raya* («Frederick D. Wilhelmsen, tradicionalista hispánico»), sino que ha propiciado las reediciones de algunos de sus libros (*Así pensamos* y *El problema* *Verbo*, núm. 617-618 (2023), 753-772).